

EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

CORREOS.

Salida de Palma, domingo, ocho mañana, y juéves, cinco t. Llegada á Ibiza, domingo, cuatro tarde, y miécoles, seis m. Llegada á Valencia, lúnes y viérnes, seis mañana. Salida de Valencia, mártés y viérnes, dos tarde. Llegada á Palma, miécoles, doce mañana, y sábadó siete m. Salida directa de Palma para Mahon, sábadó cinco tarde. Llegada directa á Palma de Mahon, juéves seis mañana.

SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTRESUELO.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Anuncios de industria y comercio á 5 céntimos de peseta por línea.

FERRO-CARRILES.

De Palma á Manacor y La-Puebla: 7'45 mañana, 2'15 y 4 (mixto) tarde. De Manacor á Palma y La Puebla: 3 (mixto), 7'15 mañana, y 5'15 tarde. De La-Puebla á Palma: 3'30 (mixto), 7'40 m., y 5'40 t. De La-Puebla á Manacor: 7'40 m., 2'45 y 5'40 (mixto) t. Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á la 1'30 tarde.

SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.—Santo Tomas de Villanueva, arzobispo y confesor, en Valencia en España.

El martirio de san Metodio, obispo de Olimpo en la Licia, y despues de Tiro, muy esclarecido por su elocuencia y por su doctrina; el cual, como escribe san Jerónimo, en Negro Ponto, en la Grecia, al fin de la última persecucion mereció la corona del martirio.

San Ferreol (ó Ferriol), mártir, en la diócesis de Viena en el Delfinado.

Las santas mártires Sofía é Irene.

San Eustorgio, en Milan, primer obispo de esta ciudad, célebre por los elogios que le tributa san Ambrosio.

San Eumeno, obispo y confesor, en Gortina en la isla de Gandía.

CULTOS.—Mañana juéves.—En San Francisco concluyen las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las seis. Por la tarde á las siete corona de la Virgen, oracion, estacion, *Te Deum* y la reserva.

En el Socorro á las seis y media de la mañana, al tiempo de una misa, empezará un triduo en honra de Santo Tomas de Villanueva.

En Santa Clara al anochecer, expuesta la Santa Faz de Nuestro Señor Jesucristo, se dará principio á un triduo en honra de dicha reliquia.

CORTE DE MARIA.—En San Nicolas, á la Virgen del Buen suceso.

SECCION EXTRANJERA.

REVISTA DE ROMA.

La mayor y aun la única preocupacion hoy en Roma, no necesito decirlo, es el cólera.

Este azote ha aparecido en Nápoles desde hace tres días con una violencia que nadie hubiera esperado.

Once provincias de Italia están al presente invadidas por el misterioso y terrible mal; estas son la de Alejandría, Bérgamo, Campobasso, Caserta, Cuneo, Génova (Spezia), Massa, Módena, Nápoles, Parma y Turin.

Pero la provincia y ciudad de Nápoles son las que hacen temer más, ya por la gran aglomeracion del pueblo en un centro y ya por la poca limpieza de los cuarteles más populosos de la vasta metrópoli napolitana.

A los habitantes de Roma, la aparicion del cólera en Nápoles les parece tanto más desagradable porque Nápoles está muy próxima á Roma, y las comunicaciones entre las dos ciudades son cotidianas y frecuentes.

Será pues un verdadero milagro si aquí en Roma, no tenemos muy pronto el cólera.

La invasion del terrible morbo en tantas partes de todas las provincias de Italia debía naturalmente haber llamado á la capital á todos los ministros, á fin de que del centro del reino parliesen las órdenes más oportunas para las precauciones que hubieran de tomar y las disposiciones que se hubiesen de dar.

En vez de esto los ministros, salvo dos, estaban y están todavía todos fuera de Roma á veranear al campo.

Y sucede, por ejemplo, que el Secretario general del Ministerio del Interior (Gobernacion), da desde Roma una orden á los Prefectos (Gobernadores civiles), y el ministro Depretis de Stadella da otra distinta.

Este abandono y esta flojedad del gobierno ha dado ocasion, naturalmente, á un hecho curioso. Los diversos prefectos de las provincias y hasta los Síndicos (Alcaldes) de varias ciudades, en lo referente á medidas sanitarias se gobiernan por sí é imponen cuarentena á los viajeros que llegan de otras provincias y de otras ciudades de Italia. Sici-

lia y Cerdeña, aisladas ambas, no quieren saber nada de fumar pasajeros y mercancías en su territorio. Las Calabrias, provincias extremas de la Italia meridional, no quieren dejar pasar ni trenes ni viajeros sino hasta sus confines. Los Síndicos de algunas ciudades han hecho cerrar las puertas y no dejan entrar á nadie de los pueblos vecinos. En suma, se diría que aquí no hay gobierno, sino que todas las provincias, todas las ciudades y todos los pueblos se gobiernan por sí.

El ministerio del Interior ha mandado hoy una orden circular á todas las provincias del continente, excluidas las de Sicilia y Cerdeña, en cuya orden se manda que cese esta especie de anarquía sanitaria-administrativa. Pero es dudoso que estas órdenes sean obedecidas, especialmente en las provincias meridionales, donde si se quiere hacerlas respetar aunque sea con la fuerza, es de temer que dé origen á graves tumultos populares.

La nota característica despues del estado general presente de Italia es un extraordinario miedo del cólera, con especialidad en las esferas gubernativas y liberales. Y yo encuentro muy natural esta pavora en quien no cree en Dios y en su providencia; en quien no tiene esperanza alguna más allá de la tumba, en el que concentra todos los bienes que puede esperar el hombre en lo que la tierra puede dar. Los mismos periódicos liberales confiesan que por este temor del cólera «todos han perdido la cabeza menos los sacerdotes.»

Nuestros gobernantes, que tienen tambien un miedo extraordinario en demasia, (y yo podría citar hechos y nombres,) han adoptado á no dudarlo desde el principio todas las prescripciones que la ciencia médica y las reglas de la higiene aconsejan sin economizar el dinero; ha habido aquí un verdadero lujo de precauciones. Pero esto no ha impedido ni impide que los partidos enemigos del actual ministerio y los republicanos en sus diarios, tomen ocasion del cólera para hacerlo vergozosa arma de partido; por esto hemos visto publicarse una carta de Crispi, *pentárquico*; el cual no duda proclamar muy alto que si el cólera ha invadido la Italia la culpa es toda del gobierno. El cual recuerda el dicho de Rabagas: *Llueve? gobierno ladron!*

Nosotros los *clericales* presenciarnos como simples espectadores estas griterías, y este disputar estúpido y feroz de los partidos liberales entre sí; y nosotros reiríamos alegremente si no estuvieran por medio los intereses públicos y la salud moral y material del pueblo.

Hagamos por lo mismo todo aquello que podamos hacer por nuestra parte, y sobre todo *no perdamos la cabeza*. Los reverendísimos Obispos y su clero respectivo adoptarán todos los medios para tranquilizar las poblaciones, infundiendo en ellas con su palabra y con su ejemplo la confianza en Dios y en su santa ayuda; aconsejando además á los fieles á ser dóciles en oír y practicar los preceptos de higiene sugeridos por la ciencia médica, y á desterrar de la imaginacion del pueblo antiguas preocupaciones renacidas de nuevo. Pues la vieja historia de los *untadores*, tan bien descrita por el inmortal Alejandro Manzoni en su *Promessi sposi*, al narrar la terrible historia de la peste de Milan, cuando este ducado estaba dominado por España; estas viejas preocupaciones, digo, y esta vieja historia se está reproduciendo ahora en algunas pequeñas ciudades y pueblos de Italia y especialmente de la Alta Italia, donde desde hace mucho tiempo se ha infiltrado la *moderna civilizacion*. Allí se han recibido á pedradas y palos y aún de una manera peor los médicos mandados por el gobierno, diciendo que eran mandados para envenenar el agua de las fuentes públicas y de los pozos, para hacer morir al pueblo.

En Roma, donde impera el *clericalismo*, segun dicen los periódicos liberales, el miedo al cólera es menor que otras veces, si bien se cree por todos que un día ú otro se importará fácilmente por los muchísimos que se refugian aquí de Spezia, de Génova, de Turin y hasta de Nápoles.

Se había dicho é impreso por los liberales que el Santo Padre había suspendido las audiencias por precaucion sanitaria. Esto es absolutamente falso. Las audiencias colectivas de los fieles se suspenden *todos los años, por ley*, en el otoño. Así se ha hecho este año todavía. Esto no obstante, si se presenta ocasion, el Santo Padre, á pesar de la regla ordinaria, recibe en audiencia aunque sean muchos fieles reunidos, como ha sucedido esta semana, en que ha recibido Su Santidad una diputacion de ciudadanos de Ortona.

Le puedo asegurar tambien que si desgraciadamente el cólera invadiese esta poblacion, el clero católico de Roma, desde el Papa hasta el último clérigo, darán el más espléndido ejemplo de generosidad, de abnegacion y de caridad cristiana. Ya están preparadas por el Santo Padre y por su Vicario general, señor Cardenal Parochi, disposiciones oportunas.

Uno de los efectos de esta invasion colérica, si se difunde en Italia y se estiende á Roma, puede ser un nuevo aplazamiento de la fecha del Consistorio, por razones fáciles de comprender.

El arzobispo de Nápoles, Cardenal Sanfelice, que se encuentra ya en medio del cólera, se hace admirar por todos, amigos y adversarios, por su inmensa caridad. Visita todos los barrios atacados por el morbo, de día y de noche, prodigando á todos consuelos espirituales y materiales, no desdenándose de entrar en el más humilde y malsano tugurio del pobre.

El Santo Padre ha mandado ayer al Emmo. Sanfelice 10,000 francos para ser destinados á socorrer á los pobres coléricos y á sus familias.

Tristísimas noticias se tienen en el Vaticano de una parte de la América meridional, donde la masonería dominante inicia contra la Iglesia católica una lucha que puede temerse sea larga y encarnizada. La famosa Encíclica pontificia *Humanum genus* ha irritado por todas partes á la masonería, pero la ha herido más principalmente en la América del Sud, por las condiciones político religiosas, por todos conocidas, de aquellos países.

Ya dí cuenta de las noticias habidas de la República Argentina; pero son más graves las que llegan de la de Costa Rica, de la cual han sido arrojados el Prelado diocesano y algunos jesuitas. Se teme que difícilmente se podrá llevar allí á monseñor Valfré, que fué recientemente nombrado Vicario Apostólico y enviado extraordinario de la Santa Sede cerca de aquella República.

El bandidaje en el campo romano se ha mitigado un poco en el sentido de que desde hace algunos días no se ha tenido noticia de ningun secuestro ni robo. Pero es un hecho que ninguno de los brigantes ha sido hasta ahora arrestado por la policia.

Un periódico de Roma ha querido desmentir el asalto nocturno de la casa de los trapenses cerca del Cementerio de San Calisto por una banda de ladrones, de que ya dí cuenta; pero puedo repetir que aquel hecho es muy verdadero.

La «grande demostracion» de los anticlericales que se debía hacer aquí por todas las asociaciones liberales reunidas, el 20 de Setiembre, aniversario de la brecha de la Puerta Pia, no se hará ya. El gobierno la ha prohibido sin duda *por medida sanitaria*, tomando por razon ó pretexto las condiciones sanitarias actuales.

¿Pero qué sabe el gobierno del estado en que se encontrará la salud pública de Roma y de Italia el 20 de este mes, en el cual apenas hemos entrado?

La verdad es que el gobierno ha conocido que debía prohibir aquella manifestacion, más que anticlerical anti monárquica, y se ha apresurado á tomar este pretexto para prohibirla. La gritería de la prensa radical y republicana es muy grande y, bajo su punto de vista, no del todo falta de razon.

Roma 4 de Setiembre de 1884.—P.

GACETILLA LOCAL.

EUROPA Y LA GUERRA.

Con este epígrafe ha publicado *La Ormiga de Oro* el artículo que á continuación reproducimos:

«Las potencias de Europa, obedeciendo á un impulso misterioso y á un instinto de destruccion, se están preparando, fortificando, organizando y equipando con armamentos que no tienen límites.

Un general prusiano, Von der Goltz, en un artículo publicado en un diario de Berlin, dice á propósito de lo que vamos apuntando: «No cabe duda que la próxima guerra será de una violencia destructora nunca vista; el que saliere vencedor, será tirano con su adversario.» La estrella del joven imperio alemán se alza en el horizonte y ha de recorrer toda su órbita. El tiempo del reposo no ha llegado aún; es necesario una guerra final decisiva, para asegurar la grandeza y existencia de la Germania.

Y anota luego la hoja alemana los datos que tiene de todos los ejércitos de Europa.

Alemania por la ley del 2 de Mayo de 1874 puede poner en pié de guerra 3.860,000 hombres perfectamente armados y disciplinados.

Rusia 2.500,000 soldados.

Austria-Hungría por la ley del 5 de Diciembre de 1868 puede mover un ejército de 1.260,000 hombres: de modo que aliadas Alemania, Rusia y Austria, podrían en una accion combinada presentar 7.500,000 combatientes.

Italia por la ley del 82 asegura, en caso de guerra, una fuerza efectiva de 2.000,000 de hombres. La cuádruple alianza podría disponer de más de 10.000,000 de soldados.

Francia actualmente puede poner en pié de guerra 2 500,000 hombres.

España sólo puede presentar unos 500,000 hombres.

Si se reflexiona ademas que estas masas formidables llevarían consigo al ménos 1,600 baterías de campaña vomitando torrentes de metralla de la boca de cerca 10,000 cañones, se tendrá una idea de la mortandad gigantesca que ensangrentaría la tierra.

El mar tambien se vería enrojado por la sangre, á causa de la artillería perfeccionada de centenares de buques y de formidables acorazados que los beligerantes pondrían en línea. Italia está armando á su *Duilio* con un cañon de 100 toneladas. Inglaterra fabrica un cañon monstruo de 200 toneladas, que arroja con esfuerzo colosal un proyectil de 3,000 kilogramos, capaz de perforar un acorazado de 0'90 centímetros de espesor.

Arsenales.—Inglaterra.—El de Wolvich construye cada día una batería de campaña. En los de Armstrong, en los cuales trabajan sin descanso 4,000 operarios, construyen numerosos cañones de todos modelos y calibres.

Alemania en sus cuatro arsenales, establecidos en Spadau, Deutz, Danzica y Strasburgo trabaja con ardor febril, secundada por la casa Krupp: casa que hace diariamente 60 cañones de campaña y 2 piezas de grueso calibre, cuyos proyectiles pesan 100 kilogramos. ¡Cuánto hierro y cuántos millones y cuántos sudores se invierten en estas máquinas destructoras!

Los trabajos realizados en Plymouth costaron 33 millones. Los de Portsmouth pasaron de 70 millones. A fines de 1872, Inglaterra había consagrado más de 300 millones para aumentar su poder marítimo y asegurar sus costas; y los trabajos continúan en la misma proporción.

Italia ha destinado 136 millones en obras de la misma naturaleza, sobre todo en la frontera francesa. En la rada de Spezzia ha gastado más de 100 millones, cuya rada puede actualmente dar abrigo á todas las escuadras del mundo: y los trabajos continúan con grande actividad.

Todos los Estados, aun los más insignificantes, han entrado en esa vía desastrosa; y la Holanda ha hecho el sacrificio de 65 millones para organizar su original sistema de defensa, llamado *movilizacion de las aguas*, para inundar en un caso dado los puntos vecinos de las fortificaciones, haciéndolas inaccesibles á la infantería, caballería y artillería, tanto en tiempo de calores, como en tiempo de frios.»

En la REVISTA que hoy publicamos hallarán nuestros abonados la preciosa enciclica que el sapientísimo Papa Leon XIII ha dirigido á los Prelados del orbe católico, encargando á todos los fieles la práctica de la devoción del Santo Rosario durante todo el mes de Octubre próximo.

Recomendamos eficazmente á nuestros lectores este interesante documento, en que de un modo especial el Jerarca de la Iglesia derrama las divinas gracias en beneficio de los que, secundando sus laudables fines, oren á la Madre Santísima de Dios que tantos favores ha dispensado á los católicos, y en particular á los españoles, en el agosto misterio del Santo Rosario.

Nos asociamos con gusto al pensamiento que encierra el siguiente suelto, cuya insercion se nos ha rogado; pero desearíamos que se hiciera más extensivo, es decir, que los domingos y días festivos no se abrieran los establecimientos de todos los comerciantes de diferentes gremios de esta capital, imitando así el proceder de algunas ciudades de la Península y aun algunas tiendas de Palma, como la de la Sra. Bosch y otras que sentimos no recordar en este momento.

«Atendidas las circunstancias que atravesamos, y á fin de poder disfrutar algunas horas de recreo, varios comerciantes de diferentes gremios se han acercado á esta Redaccion para ver si unidos los ruegos de ésta con los de los antedichos, se podría obtener que unanimemente todos los establecimientos á excepcion de los de Comestibles y Bebidas cerraran al anochechar en beneficio de la salud pública, haciéndose de esta manera más llevaderas las críticas circunstancias que atravesamos hasta que desaparezcán las cuarentenas que las acertadas medidas sanitarias han impuesto en bien de la humanidad.—*Varios Comerciantes.*»

En las elecciones de Diputados provinciales verificadas el domingo han resultado elegidos:

En el distrito de Palma.

- D. Guillermo Morágués.
- D. Joaquin Fuster y Puigdorfla.
- Sr. Marqués de la Bastida.
- D. Pedro Aguiló Cetre.

En el de Inca.

- D. Guillermo Marcel.
- D. Pedro Sampol.
- D. Nicolas Siquier.
- D. Pedro Ripoll.

En el de Ibiza.

- D. Ignacio Wallis.
- D. José Riquer.
- D. Miguel Puigserver.
- D. Miguel Socías y Caimari.

Anteayer á las doce y media empezaron en una sala de esta Excma. Audiencia los ejercicios de oposicion para proveer la notaria que quedó vacante en Felanitx por jubilacion del señor Veny, actuando en ellos D. Julio Fermin Quiñones, ante el Jurado compuesto por el Sr. Pelaez Magistrado de esta Audiencia, los notarios D. Cayetano Socías y D. Miguel Ignacio Font y los abogados de este Colegio D. Antonio María Sbert y D. Juan Palou y Coll.

A las tres se suspendieron los ejercicios para continuarlos ayer en que actuó D. Bernardo Togores. Los demas aspirantes se han retirado.

Por real orden de 5 del actual se ha autorizado á la Diputacion provincial para enagenar el predio *Son Brotad*, cuyo producto ha de aplicarse á las obras del hospital de esta ciudad.

Al fin han sido atendidas las quejas de la prensa y del vecindario, procediéndose á la limpia de la playa frente á la Lonja. Interin no se realizan las obras proyectadas en aquella parte de nuestro puerto, seria conveniente que de vez en cuando se procediese á igual operacion al objeto de evitar la putrefaccion de las yerbas marinas que se desarrollan en aquel punto á causa de desaguar en él las aguas sucias de una cloaca.

Ayer empezaron en el Instituto Balear los exámenes extraordinarios para los alumnos suspensos ó que no se examinaron de alguna asignatura.

En Establiments ha de celebrarse el próximo domingo una solemne fiesta con motivo de instalarse allí unas hermanas de la caridad para el servicio de aquel vecindario. Una persona caritativa, que vive ó pasa largas temporadas en un predio que posee en el término de dicho pueblo, ha costado el edificio que han de habitar las citadas hermanas, y costeará tambien la fiesta. El Ayuntamiento asistirá á la funcion y predicará el Sr. Cura párroco de Felanitx, director del indicado instituto, que tiene su centro en esta última villa, y fué fundado por D. Sebastian Serra, cura párroco tambien de la misma y despues Canónigo de la Catedral.

Con fecha 9 del actual la Diputacion provincial concedió amplia autorizacion á los diputados provinciales por Menorca D. José Vidal y don Jorge Teodoro Ládico, para que cuidasen de plantear el servicio de vigilancia nocturna de aquel Lazareto por medio de las dos lanchas que dicha Corporacion sufraga. Al día siguiente dichos señores conferenciaron con el Delegado especial Sr. Villacampa, y de comun acuerdo dispusieron que inmediatamente empezase dicho servicio.

Durante la pasada noche han caído sobre esta ciudad abundantes lluvias acompañadas de rayos y truenos, los cuales ignoramos hayan causado daño en ninguna parte.

Ha amanecido y sigue aun el cielo encapotado, y segun el cariz que presenta indica que se repetirán las lluvias.

Ayer fondearon en la bahía de este puerto el pallebot *San Antonio*, procedente de Barcelona, con carga variada, y la balandra *San Bartolomé*, de Andraitx, con efectos.

Se despacharon el laúd *Virgen Dolorosa*, para Puerto-Colom, con lastre; la polacra goleta *Juanita*, para Sevilla, tambien con lastre, y el vapor *Lulio*, para Barcelona, con carga y 18 pasajeros.

En el arrabal de Santa Catalina, se han efectuado obras de defensa para evitar que los vecinos vean de nuevo sus vidas y haciendas seriamente amenazadas.

La Comision principal de venta de Bienes nacionales anuncia las siguientes subastas para el 22 de Octubre próximo.

Una finca rústica nombrada *Can Simon*, situada en la parroquia de Santa Gertrúdis, del distrito de Sta. Eulalia de Ibiza, tasada en 6750 pesetas capital y 270 de renta.—El remate será simultáneo en Madrid, Palma é Ibiza.

Una pieza de tierra nombrada es *Clot Blanch*, sita en la parroquia de San Jorge, término municipal de San José de Ibiza, tasada en 1138 pesetas capital y 34 de renta.—Remate simultáneo en Ibiza y Palma.

Una casa que fué Administración de rentas del partido de Ibiza, sita en la calle del Casino del Arrabal de dicha ciudad, tasada en venta en 4050 pesetas.—El remate en Ibiza y Palma.

Un solar situado en la plaza de la Pescadería del pueblo de Ferrerías en Menorca, tasado en 709 pesetas.

El sábado ingresaron en el Lazareto de Observacion establecido en el fuerte de San Carlos 102 cuarentenarios procedentes de los vapores *Palma* y *Lulio*, llegados de Barcelona el citado día, á quienes se sujetará á siete días de observacion cuarentenaria.

El señor Director de la Escuela provincial de Bellas Artes, ha señalado los días 23, 24 y 25 del corriente mes, de nueve á una de la mañana, para los exámenes extraordinarios que se verificarán en el local del mencionado establecimiento.

A las gestiones practicadas por el Sr. Gobernador civil de esta provincia, se debe el que el Gobierno concediese quinientas pesetas del fondo de calamidades públicas para auxilio de los inundados del Arrabal de Santa Catalina.

Mañana por la tarde se ha de reunir la Comision de Monumentos bajo la presidencia del Sr. Gobernador de la Provincia.

El Gobierno alemán va á proponer á las potencias extranjeras la reunion de un Congreso en el que se discutirá la cuestion de proteger á Europa contra el cólera por medio de precauciones que se tomarían á la entrada del Canal de Suez.

Algunos cosecheros de Cataluña han marchado al extranjero á fin de proveerse de patatas para sembrar porque las de aquel término están enfermas y tienen un gusto muy desagradable. En la comarca de Tortosa se han sembrado patatas de procedencia Alemana.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 16 á las 11'18 m.

En Novelda ha habido una defuncion y dos nuevos casos; en Monforte doce y siete atacados; en Elche catorce y cuatro.

En las provincias de Tarragona y Lérida varios.

En Francia 35 y en Italia 304.

Madrid 16 á las 4'21 t.

Grandes temporales de lluvias. Se ha suprimido lazareto en Getafe. Hay nuevos casos en la provincia de Tarragona.

En la entrevista de los emperadores se afianzará la paz europea.